
県内での研修

・3月1日 兵庫県立丹波医療センター（リモート）

丹波市立看護専門学校（リモート）

・3月3日 野木病院、大久保病院、順心淡路病院、

上ヶ原病院、公立香住病院、公立八鹿病院

（リモート）

・3月19日 管理者研修会（ハイブリッド）

参加者 84名

野山に春の訪れを感じる頃になってまいりました。

オミクロン株の急拡大の中、皆様いかがお過ごしでしたか？

年明けから、3月までの数か月間、看護連盟が持続可能な組織

として現場の声をきき、「看護の力で健康な社会」を作るため、

石田議員・成田協会長と施設訪問をしました。ご協力を頂いた

皆様に感謝申し上げます。これからも、石田まさひろ参議院議

員が目指す「キャラバン100」では、対面では難しい訪問をリ

モートに切り替えてまいります。どうか、各施設からのお申し

込みをお願いいたします。

【発行元】 兵庫県看護連盟
TEL:078-382-3150

【責任者】 会長 服部 玲子
【発行日】 令和4年3月30日
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「届けよう看護の声を！

私たちの未来へ」

兵 庫 県 看 護 連 盟

会長より

兵庫県看護連盟
会長服部玲子

とものう りお を看護職みんなで応援しましょう！

1.コロナ禍。頑張る仲間がもっと報われるために！

経済的に報われていることが実感できる処遇の改善

平時から余裕をもった人員配置

2.看護師がもっといきいきと働き続けられるために！

夜勤負担の軽減や長時間労働の解消のための仕組みづくり暴力・

ハラスメント対策の推進

3.地域社会にもっと訪問看護を！

訪問看護、看護小規模多機能型居住介護などの人材確保・環境整

備安心な暮らしを支える看護提供体制づくり

4.看護職にもっと安心・安全を！

医療紛争の裁判によらない解決手続きの確立と普及

医療事故の再発防止に向けた取り組みの推進

5.看護職がもっと安心して子育てができるように

病児・病後児保育施設など多様な育児の受け皿の整備 「小１の

壁」が生じないよう学童保育の拡充

2月25日に開催された日本看護連盟通

常総会において、とものう りおさんが、

圧倒的賛成多数で、この夏の第26回参議

院議員選挙の看護の組織内候補予定者に

正式に決定し、1月31日に自由民主党か

ら参議院議員選挙候補の公認を受けまし

た。

さて、2月24日、2021年度 第2回都道府県

看護連盟会長会が開催、協議事項の中で参議院

議員としての組織代表の候補予定者の決定があ

りました。

２月25日、日本看護連盟通常総会では「友納

理緒」さんが組織内候補者に提案され、第2号

議案で決定されました。同日午後開催の都道府

県看護連盟、看護協会会長合同会議において参

検索はこちらから

議院自民党公認候補者「とものう りお」の決意表明がなされ、いよい

よ選挙に向けてキックオフです。そして後援会活動を展開していきま

すことをご報告いたします。

とも のう り お

友 納 理 緒
保健師・看護師・弁護士

とものうりお研修会動画

#1法律ができるまで

#2訪問看護・介護施設の事例から考える看護師の法的責任

#3看護記録の重要性

#4実習における個人情報の適切な取り扱い

#5 コロナ禍における法律問題

#6個人情報の取り扱いと法的責任

#7助産師の法的責任
とものう りお

とものう りお決起大会

日時： 令和4年5月29日（日）

11:00～12:00
会場： ラッセホール

とものう りお オフィシャルサイト

Profile

Report

News

Q1.看護師を目指したきっかけは？

17歳、フィリピンで。

高校時代にフィリピンの「マザーテレサの家」で、死を目前にした

方々がシスターのケアによりとても穏やかな表情をされていて、

「看護」という仕事に強く惹かれました。

Q2.看護師からなぜ弁護士に？

医療現場の課題にモヤモヤ。

看護実習に出て、看護師の忙しさを知りました。でも、いくら忙し

くても事故が起きたらその責任を問われる現実。そのときに「看護

の味方」になってくれる人はいるのかな？と考えたことがきっかけ

です。弁護士を目指し司法試験勉強中も、看護の現場に立ち続けま

した。

Ｑ３.弁護士として心がけていたことは？

看護の原点を忘れずに。

トラブルの解決策を検討し、対外的には代理人となることで、少し

でも看護師の負担を軽減できるようにと取り組んできました。

”医療・看護にかかわる弁護士”としてのこれまでの活動

医師・看護師が業務上過失致傷罪に問われた事例（刑事事件）にお

いて、弁護士として活動。

Q４.今、国会という新しいステージを目指すのはどうして？

法律や制度を変えて、看護師の力になりたいから。

かつて3年間、衆議院議員の政策秘書を経験したときに、看護や医療

にかかわる法制度を議論する最終局面に、看護師がいないことに

びっくり。もっと看護師の力になりたくて、法律や制度自体を変え

ることができる「立法」の世界に踏み出すことを決意しました。

前日本看護協会参与

組織内候補予定者



野木病院

大久保病院

・クラスターが発生した施設の看護職は学校や保育園、地域の商

業施設で差別を受け辛い思いをした。その中でもコロナ専門病

床の立ち上げ等に尽力してくれている。また、病院の財源で増

員の努力をしている。このように頑張っている部分に手当を支

給して欲しい。

・回リハ病床でアフターコロナ患者を受け入れることで、現場の

負担が重くなっている。急性期だけではなくそれぞれの看護必

要度に合わせた診療報酬の設定をお願いしたい。

・患者や利用者に切れ目のないケアを提供するために診療所や訪

問看護にも支援をお願いしたい。

・養護学校からは、癲癇治療薬使用についての制度な統一の要望

が出された。

・看護専門学校からは、教員のマンパワー不足、コロナ禍による

学生のコミュニケーション不足から今後の成長に不安を感じる

という現状が報告された。

訪問施設 県立リハビリテーション中央病院、明石市立市民

病院、明石医療センター（含附属専門学校）、あさひ病院、

ふくやま病院、大久保病院、野木病院、はくほう会医療専門

学校明石校

訪問者 成田会長、西口専務（看護協会）、服部会長、藤田

幹事長（看護連盟）

開会
物故会員への黙祷
あいさつ 兵庫県看護連盟会長
来賓祝辞
祝電披露
永年会員感謝状贈呈
議長団選出
議事 報告事項

1. 令和3年度通常総会報告
2. 令和3年度日本看護連盟会議報告
3. 令和3年度役員会報告
4. 令和3年度活動報告・支部活動報告
5. 令和3年度決算報告
6. 令和3年度監査報告

審議事項
第1号議案 令和4年度スローガン（案）
第2号議案 令和4年度活動計画（案）・支部活動計画（案）
第3号議案 令和4年度予算(案）
第4号議案 選挙対策（案）
第5号議案 令和4年度役員選出（案）
新役員紹介・退任役員あいさつ
綱領宣言
閉会

兵庫県看護連盟では、石田まさひろ議員が現場の声を聞き、私た

ち会員が現場の声を届ける活動として、キャラバン隊の施設訪問を

実施しています。100施設訪問踏破を目指して、石田議員、看護協

会・看護連盟の役員がキャラバンを組んで地域や施設にお伺いし、

現場を見て、直接みなさんと問題点を共有し政策に反映させる活動

です。

看護協会・看護連盟ともに会員数が減少傾向にあります。今回は、

このような現状を踏まえ会員減の問題についても意見交換しました。

1月12日～14日の期間中、石田議員は、オミクロン株の拡大に関

する委員会の緊急招集がかかり1日のみの訪問となりましたが、そ

の様子と問題点や要望の概要をお伝えします。

訪問施設 県立姫路循環器病センター、姫路赤十字病院（含専

門看護学校）、ツカザキ記念病院、ツカザキ病院、製鉄記念広畑

病院、入江病院、長久病院

訪問者 石田議員、西口専務（看護協会）、服部会長、桐月副会

長、藤田幹事長、坂本幹事（看護連盟）

訪問施設 県立尼崎医療センター、県立西宮病院、西宮市立

中央病院、宝塚市立病院、宝塚市立看護専門学校、尼崎新都

心病院、上ヶ原病院

訪問者 成田会長（看護協会）、服部会長（看護連盟）

今回のキャラバンを終えて、石田議員からは、研究・開発費用

の確保、奨学金制度の拡充、賃金体系の関する人事院への働きか

けについて回答がなされ、現状の問題に注視し、持ち帰って検討

するという言葉をいただきました。この取り組みは、代表議員と

看護協会・看護連盟が協働するプロジェクトです。機会を逃さず

に施設訪問を受け入れ、現場の問題は看護だけの問題ではなく社

会の問題であるとして、具体的な形で政治にとどけるという看護

職の役割を再認識した活動でした。

県立リハビリテーション中央病院

施設訪問 ーキャラバン活動ー 1月12日

1月13日

・医師の働き方改革で、医師からの業務移譲が看護職を圧迫する

上に、看護補助者の確保が難しくなっている。

・高齢者が、外来受診後に自宅が解らず2時間後に保護される事例

があった。状態をアセスメントできずに帰宅させた外来の体制

に問題を感じる。外来看護職員を増員し体制を充実させたい。

ツカザキ病院

製鉄記念広畑病院

姫路赤十字看護専門学校

1月14日

・退職とともに退会する例が多い。継続の必要性を説明するが若

年層に一旦退会の意志が強い。現役で働いている者を対象とし

た職能団体という理解が原因と考えられる。

・看護職等の賃金体系の改善に関する国の具体的な方針を早く伝

えて欲しい。取り組みの段階で施設間格差や職種間格差が生ま

れる可能性もあり、職種間での認識の違いが誤解を招きやすく

なっている。

Information
日 時 令和4年5月29日（日）13:30～16:00
場 所 ラッセホール

令和4年度 兵庫県看護連盟通常総会プログラム（案）



古い街並みとモダンが
混在する河原町・二階町

丹波篠山市は、2019年5月に篠山市から丹波篠山市に市名変

更しました。昨年の大河ドラマ『麒麟がくる』でも有名になった

城下町です。今回は、半日もあればぶらぶらと歩いて楽しめる篠

山城周辺と二階町周辺をご紹介します。

篠山市街は、JR篠山口駅から少し離れているので、バスで向

かいます。駅を離れのどかな田園風景を通り、篠山川を渡ると車

窓に古い街並みが見えてきます。道路が細くはらはらしながらも

バスは曲がりくねった道を安全走行します。まず、「誓願寺」で

降車して歩くことをお勧めします。釘1本も使わずに組み立てら

れた四脚門が迎えてくれます。この辺りは古くからある魚屋町で

す。少し進むと猪肉のお店や、一度は食べたいチーズケーキのお

店雪岡市郎兵衛商店があります。この洋菓子店にしてはめずらし

い屋号は、初代さんが丹波杜氏であられたことが由来です。

皆様も楽しみにして下さっていた新年互礼会ですが、年が明け

てからのオミクロン株の感染拡大が急速拡大したため、中止せざ

るを得ませんでした。２年連続の中止は、悲しく寂しい限りです。
互礼会で講演していただく予定でした、大島敏子日本看護連盟会
長が、Webにて役員・支部長合同会議時に「看護の未来をつく

る」というテーマでお話を頂きました。

今回の研修は、看護連盟が設立された歴史について学び、看護
師として自分にできることの取り組みを改めて考える機会になり
ました。

看護連盟が設立されてから62年が経ち、看護界が連盟を必要と

した「原点」を理解し働いている看護師は、そう多くないと思い
ます。

日本看護連盟は、日本看護協会の目的達成に必要な政治活動

を行い、あわせて国民の健康と福祉の向上に寄与することを目的

とします。

大島会長より、今年10月以降も、3％の賃金アップが、すべて

の看護職を対象に、確実に手元に届くまで、諦めず、粘り強く、
政治活動を続けます。協会は政府に、連盟は関係議員にピンポイ
ントに働きかけます。この実現は、第26回参議院議員選挙で看

護職代表が25万票以上をとって、当選することに繋がる道と話
された。

これまでの歴史を基に2人擁立では、難しいが1人擁立では選
挙に勝てるようになってきている。「看護は一つ」看護の未来を
つくるために、今、できることがある。

「届けよう看護の声を！私たちの未来へ」をスローガンに私たち
は、活動しています。

とものう りお氏を看護師一人一人が、看護の未来をつくるた

めに応援しましょう。 文責 仁木

篠山城 王地山

商店街を堪能したならば、篠山城址に向かい

ます。日本100名城に数えられますが、天守閣

がありません。これは、天災・戦災等による破

損ではなく、最初から建築の許可が下りなかっ

たと伝えられています。あまりに堅固な造りで、

徳川家康が天守が造られることを畏れたと言われています。

それらを大書院を見学することで感じ取ってください。

丹波杜氏といえば、魚屋町から

二階町商店街を散策しながら進むと

河原町に鳳鳴酒造の酒蔵があります。

店内からはお酒のよい香りが漂ってきます。

見学も可能です。

半日でも十分に楽しめる街並みです。空気

がきれいで、食べ物がおいしく、人情のや

さしい篠山へ、是非おいでください。

そうそう、酒蔵に進む前に春日神社の能舞

台を御覧ください。国の重要文化財に指定さ

れています。元旦未明の翁の舞、春の桜が散

る中の「春日能」は一見の価値があります。

さて、もう少し脚を延ばすとお稲荷さんが

祀られている王地山公園に行くこともできます。こちらは、「ま

けきらい稲荷」と呼ばれ王地山平左衛門という力士の名前が由来

です。力士は負けを嫌いますね。詳しい言い伝えは現地でご確認

ください。

「看護の未来をつくる」 講師：日本看護連盟大島敏子会長
研修会
報 告

活き活き生活・今月のスポット 阪神北・摂丹地区癒しのコーナー

日 時:令和4年1月24日（月）15:00～16:00
テーマ:看護の未来をつくる
場 所:日本看護連盟事務所とのハイブリット研修

「ぐるり!丹波篠山」
丹波篠山市公式観光サ
イトからも観光スポッ
トや地図、バスの時刻
表等のアクセス情報も
詳しく載っていまーす

写真提供：摂丹地区 谷口 明枝

文章 ：平川 弘美

蕗のとう



ポリナビの活動

Hyogo Nursing Federation

兵庫県看護連盟

とものう りおさんを
フォローしましょう

編集後記

3月1日、今年度最後の研修を行いました。卒業前の学生さんと先

生方が熱心に聞いてくださいました。また、リモートでとものう り

おさんも参加してくださいました。

卒業前の研修で技術革新が社会全体の構造を変化させていく中、

医療界・看護界はどのように変わり、

どのように変えていかなければなら

ないのかを考える有意義な機会とな

りました。

術革新

丹波市立看護専門学校で講義しました

ご意見を兵庫県看護連盟のE-mail  renmei-h@ceres.ocn.ne.jp

にお寄せください。

コロナ禍の制限された生活の中、日々医療現場では、大変な思い

をされていると思います。

４年に１度の冬季オリンピックに、自身の夢、国民の願いを背負

い戦った選手たちに、感動、元気をもらいました。あるコメンテー

ターの方が、結果が成功というのであればとの前置きの後に、人生

に成功がなくても成長があると話されたことが心に残りました。

春の訪れを告げる梅の花のように、制限された生活の中にも、花

開く楽しみを見つけて、穏やかな日々を過ごしていただきたいと思

います。

第26回参議院議員選挙に向けて、看護職、周囲を巻き込んで一

丸となって頑張りましょう。

皆様のほっと一息ついた時に手に取り、新たな情報や癒しが得

られるよう取り組んで参ります。

広報委員：仁木・平川・古川・山本

「五弁の花」の表紙を見て「わー。玉ねぎ。どこにあるんだろう。

行ってみたい。」と今までと違う表紙が新鮮でいいね。（T.Y）

リカレントで人文系を専攻しています。先人の学び方を学ぶとい

う分野です。そこで、よく使われる言葉を紹介します。善導大師と

いう中国の高僧の言葉「解学」と「行学」です。「解」とは、知る、

理解する、解釈する学び方、「行」とは、在り方、生き方を学ぶこ

とです。コロナ禍の課題の中で、私たちのあり方が問われています。

知見と行動、この両輪を使っての協働の方向を示す先人の言葉です。

（H.H）

昨年から幼稚園の養護教諭として働いています。古希を超えた当

方幼稚園児と接することは自身の子育て以来でした。

朝登園すると、子ども達はもみじくらいの手を使ってリュックか

ら細々としたものを所定の位置へと置いていきます。そして私に会

う度に今は何をしているのかなぜそれをするのかと聞きます、禅問

答です。子ども達は他人の言動をよく見聞きするのでごまかしがき

きません。毎日学習と感動の連続で、幼な子の素直さに驚かされて

います。彼らが家、学校、社会でたくさん愛されて魔法の扉をあけ

て自由に飛んで欲しいと願うばかりです。（Y.Y）

急性期の病棟で、治療をして命を助ける看護をしてきたので、転

職して緩和ケアをする様になり命を救えないことに精神的にしんど

くなった時、「命は救えなくても、心は救えるよ」と知り合い言わ

れそこから気持ちが楽になりました。（R.N）

とものう りおLINE公式アカウント

活動報告など新しい情報をお知らせ
しています。ぜひ登録してくださいね。

春ですねぇ。桜の前にある銅像は、二宮金次

郎です。かつて小学校の校庭には必ずありまし

たが今はどうなのでしょうか？

この写真は、廃校になった小学校の校庭の金

次郎です。今は、この銅像とここに学校があっ

たのだという証しの校門が残っているだけです。

校門横に開校時からあった立派な木も運航の妨

げになるという理由で切り倒されました。そう

今、学校はドクターヘリの発着場へと変身をし

ました。そして金次郎は、運ばれていく急病者

を見守っています。（Y.F）

とものうりお
オフィシャルウェブサイトより


